
На пленуме комитета комсомола ТЛИ

В есн а  пришла... Фото А . Пшеничнера.

Решения съезда —* в жизнь!
Т5 свете задач, поставлен

н ы х  X X I V  с’ездом партии и 
I V  пленумом Ц К  В Л К С М , воз
р а с т а е т  воль высшей ш колы  
п о  подготовке высококвали
ф и ц и р о в а н н ы х  специалистов 
д л я  различны х отраслей на
р о д н о г о  хозяйства.

К аж д ы й  молодой специа
л и с т  должен получить в ин
с т и т у т е  не только хорошие 
з н а н и я  по своей специально
стям;, но  и. организаторские на
в ы к и ,  и  общественно-полити
ч е с к у ю  подготовку.

• В  решении этой задачи мно
г о е  долж на сделать комсо- 
эм ольская  организация Т П И .

Главны м и вопросами в дея
т е л ь н о с т и  комсомольской ор
г а н и з а ц и и  являются учебная, 
и д ео ло ги ч еск ая  и  организаци
о н н а я  работа. . .

В  области учебной работы  
м ы  должны стремиться к  до
с т и ж ен и ю  высокой успевае
м о с т и  и  учебной дисциплины. 
З д е с ь  первое место принадле
ж и т  такой форме, как прове
д е н и е  конкурсов на лучш ую  
у ч е б н у ю  труппу отдельных 
ф ак у льт ет о в  и  института в 
д е л о м .  Нам следует подумать 
т а к ж е  над организацией кон
к у р с о в  на звание лучшего 
ст у д ен т а , на лучш ий курсо
в о й  проект. Комсомольским  
о рган и зац и ям  необходимо Со
действовать  расширению : уча
с т и я  наш их студентов в С Н О ,  
СЗГСВ, конкурсах' научны х и 
реф ерати в н ы х  работ, на луч 
ш е г о  знатока отдельных учеб-
н ь гх  дисциплин и т. Д.

М ы ,  должны эффективнее 
исп ользовать  стипендиальную  
си ст ем у , сделать ее более 
м о щ н ы м  стимулом для повы
ш е н и я  Успеваемости каждого
отд ельн ого  студента».’/' >Серьез-
д о е  внимание следуетуделить ■ 
доставлению  учебных графи
к о в  ' Здесь свое слово долж 
н ы  сказать все: от комсорга —  
д о  .секретаря комитета ком
сомола.

Важ нейш ей  задачей комсо- 
тиЕОЛьской организации являет- 
с я  создание нетерпимого отно
ш е н и я  к неуспевающим и  не-

дисциплинированным студен
там.

В  области идеологической 
работы однЬй из эффектив
ны х форм является организа
ция социалистического сорев
нования под девизом: «П яти
летке —  ударный труд, мас
терство и поиск молодых». 
Учитывая при его проведении 
специфику высшей школы, 
комсомольская организация 
должна дойти до каждого сту
дента. Созданная при комите
те комсомола группа лекто
ров призвана так организо
вать свою работу, чтобы каж 
дый студент глубоко изучил  
решения X X IV  с’езда партии, 
постановления вышестоящих 
комсомольских органов.

Немаловажное место в на
шей идеологической работе 
занимают проблемы интерна
ционального воспитания, р  .' 
каждым годом расширяются 
и крепнут наши связи с вуза
ми братских республик и  
стран народной демократии. 
Нам  необходимо творчески ис
пользовать их опыт в своей 
практической работе.

В  вопросах идеологической 
работы особое внимание следу
ет уделить изучению интересов 
и запросов студентов. Здесь 
широкое поле деятельности 
для СН О  и группы социоло
гических исследований при 
комитете комсомола.

Наряду с вышеуказанными 
проблемами, в идеологической 
работе главной задачей, как 
подчеркнул X X IV  с’езд пар
тии, является формирование 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения у  каждого сту
дента. Задача комитета к о м 
сомола —  оказать помощь ка
федрам общественных наук в 

.'привлечении-, студентов к бо
лее, глубокому изучению об
щественно-политических .■.дие~

, циплнн. ■ Сердцевину: идеоло
гической работы составляет 
трудовое воспитание. Здесь 
следует Подчеркнуть особую 
роль, которая принадлежит 
студенческим строительным 
дружинам. ■. В  их работе .еж е-:'

годно участвует около 600 на
ш их студентов. Активно уча
ствуют студенты и, особенно, 
комсомольцы в коммунисти
ческих субботниках. Напри
мер, 17 апреля этого года ИЗО 
студентов работали на благо
устройстве города.

Участие в повседневной ком
сомольской работе воспиты
вает качества организатора. 
Комитету комсомола надо до
биться, чтобы каждый комсо
молец строго соблюдал требо- 
вания Устава ВЛКСМ , имел 
общественное поручение и 
добросовестно его выполнял. 
В  решительном улучшении 
нуждается постановка инфор
мации о делах комсомольской 
организации. Мы должны  
больше освещать в стенной 
печати и в газете «Таллин 
ский политехник» опыт рабо
ты лучших комсомольских 
групп и активистов, быть не- 
примиримыми к тем, кто пас
сивен в общественных делах.

В  комсомольской работе нет 
таких мелочей, от которых 
можно отмахнуться: большое
значение имеет и ведение 
комсомольской документации, 
и Своевременная уплата ком
сомольских взносов, так как 
во всей этой работе воспиты
вается чувство ответственно
сти за порученное дело. А  это 
так необходимо будущему мо
лодому специалисту. Чтобы 
успешно справиться со всеми 
организационными вопросами, 
комитет комсомола должен 
организовать систематическую 
учебу комсомольского актива 
и обеспечить постоянный кон
троль за выполнением поста
новлений вышестоящих ком
сомольских органов и собст
венных решений.

3642 комсомольца Т П И  —  
это большая сила, способная \ 
вьшолн ить задачи, поставлен
ные перед ней X X IV  е’ездом 
партии.

М . К ЛЕМ ЕН Т,:: 
член бюро комитета 

ЛК СМ Э Т1Ш .:

11 мая состоялся V  расши
ренный пленум комитета 
ЛКСМ Э ТПИ.

Участники пленума заслу
шали доклады 1 секретаря ЦК  
ЛК СМ  Эстонии А . Пурга —  
«X X IV  с’еэд КПСС и задачи 
комсомольских . организаций 
высших учебных заведений» и 
члена бюро комитета комсомо
ла  ТП И  М. Клемента —  «За
дачи комсомольской организа
ции Таллинского политехни
ческого института в свете ре
шений X X IV  с’езда КПСС и 
IV  пленума ЦК ВЛКСМ ».

В  прениях выступили: В. 
Ару, секретарь комсомольской 
организации строительного 
факультета, А. Котляров, ком
сорг группы ММ-68, Ю. Пере- 
меес, староста общежития №. 2. 
Д. Жданов, член комитета 
комсомола ТПИ.

Пленум постановил:
1. Одобрить и принять руко

водством к дальнейшей работе 
комсомольской организации 
ТПИ решения X X IV  с’езда 
КПСС и IV  пленума ЦК  
ВЛКСМ. Продолжать тщатель
ное изучение материалов с’ез
да и пленума.

2. Ответить на призыв —■ 
«Пятилетке —  ударный , труд, 
мастерство и поиск молодых» 
повышением успеваемости, 
учебной дисциплины и актив
ным участием в общественно- 
политической деятельности.

3. Считать необходимым до
полнить и улучшить систему 
учебной и общественно-поли
тической аттестации студен
тов.

4. Исходя из необходимости 
подготавливать специалистов 
высокой квалификации, обра
тить особое, внимание на учеб
ную работу;

а) добиться успешного вы
полнения решений ЦК ЛКСМЭ  
от 25 февраля сего года и пар
тийного комитета ТПИ от 26 
февраля;

б) повысить требователь
ность каждого студента в от
ношении к учебе и дисципли
не. Каждый студент-комсо
молец' должен интересоваться 
научными проблемами, свя
занными со своей специаль
ностью;

в )п од  руководством партий
ной организации института

расширить совместную работу 
с администрацией и общест
венными организациями по 
развитию форм студенческого 
самоуправления в области 
учебной работы;

г) глубже изучать интересы 
студентов, их отношение к  
конкурсам СНО. Предложить 
Совету СНО дополнительно 
проводить работы по малоизу
ченным темам;

д) помогать выполнению до
говорных научно-исследова
тельских работ, особое внима
ние обратить на проектные ра
боты по линии СКВ.

5. Исходя из требований об
щественной жизни, добиться 
того, чтобы каждый выпуск
ник института имел правиль
ные политические взгляды и 
убеждения, навыки организа
торской работы:

а) шире привлекать студен
тов к работе в общественных 
организациях при решении 
различных проблем студенче
ской жизни;

б) усилить работу лектор
ских групп при^ комитете 
ЛК СМ Э ТПИ и  молодежной 
комиссии первичной организа
ции общества «Знание» ТПИ;

в)помочь в проведении в ок
тябре-ноябре научной конфе
ренции: «X X IV  е’еэд КПСС и 
задачи высшей школы в 1971 
— 1975 гг.»;

г) усилить руководство к л у -’ 
бами со стороны комитета 
комсомола ТПИ;

д) считать необходимым в 
следующем учебном году глуб
же исследовать специфику ра- . 
боты учебных комсомольских 
групп и их совместную дея
тельность с комсомольской и  
другими общественными орга
низациями;

е) пропагандировать участие 
в СНО и летних общественных 
работах и этим шести свой 
вклад в развитие сельских 
районов республики. Начать 
строительство студенческого 
спортивного комплекса;

ж) более широко пропаган
дировать специальности, по
лучаемые в институте, среди 
учеников средних школ.

6. Комитету ЛКСМЭ • ТЕГИ 
разработать план конкретных 
мероприятий к 1 июня 1971 го
да.

Сегодня, в день окончания 
Всесоюзного комсомольского 
собрания, подводя итоги рабо
ты комсомольской организа
ции. Таллинского политехниче
ского института, сообщаем 
Центральному Комитету Ле
нинской партии, что коллек
тив института и его комсомо
лия выполнили взятые на се
бя обязательства в честь X X IV  
с’езда КПСС.

В  ходе Ленинского зачета: 
«Верны делу Ленина и пар
тии» приняли участие 3274 
студента, абсолютное боль
шинство успешно сдало зачет.

Комсомольская организация 
Таллинского политехнического 
института ясно осознает, что 
строительство коммунизма на 
современном этапе, в условиях 
развивающейся научно-техни
ческой революции требует от 
нас глубокого и  серьезного ов
ладения научными и полити
ческими знаниями.

В  совместной работе с пар
тийной организацией и адми
нистрацией института комсо
мольцы сосредоточили свое 
основное внимание на повы
шении и укреплении успевае
мости и учебной дисциплины. 
В  этой области мы достигли 
значительных результатов.

Успеваемость студентов 
дневного отделения Таллин
ского политехнического инсти
тута в ходе зимней сессии в 
нынешнем учебном году была 
на 6,1% выше, чем в 1969/1970 
учебном году. Возросла роль 
комсомольских групп в. вопро
се укрепления учебной дис
циплины.

С большим интересом и вни
манием следили студенты и 
комсомольцы Т Л И  за ходом 
XXXV е’езда партии и знако
мились с материалами с’езда.

В  комсомольских организаци
ях института и в учебных 
группах проводились собра
ния, посвященные изучению 
материалов и решений X X IV  
.с’езда КПСС, принималась 
конкретные планы работы.

Студенты и комсомольцы 
Таллинского политехнического 
института горячо одобряют по
становления X X IV  с’езда 
КПСС и IV  пленума ЦК  
ВЛК СМ  и в своей работе будут 
руководствоваться этими ре
шениями.

На призыв —  «Пятилетке —  
ударный труд, мастерство и 
поиск молодых» комсомоль
ская организация института 
отвечает обязательством повы
сить успеваемость студентов, 
принять широкое участие в 
работе Студенческого научного 
общества, проявлять актив
ность в общественно-полити
ческой деятельности.

Впереди сессия и полное 
труда лето. И  в этом 
году в работе Эстонской сту
денческой строительной дру
жины примут участие 500 сту
дентов Таллинского политех
нического института. Силами 
студентов будут возведены но
вые постройки в сельских рай
онах республики. В  рамках об
щественно-полезного ■ труда 
начнется строительство инсти
тутского спортивного комплек
са. Эти и другие начинания 
станут для студентов ТП И  
школой ударного труда, мас
терства и творческого поиска.

Есть все основания предпо
лагать, что своей конкретной 
деятельностью студенты Т ал 
линского политехнического 
института внесут свой вклад 
в дело проведения в жизнь ре
шений X X IV  с’езда КПСС.

Центральному Комитету К П С С !



НОВЫЕ ЗАДАЧИ
XXIV конференция СНО ТПИ была в сравнении с предыду

щими самой многочисленной по числу докладов. Работа велась
по 25 научным секциям, на заседаниях которых было прослу
шано 293 доклада, причем 274 из них принадлежали студентам 
Трпиг в  работе секций приняли участие 1217 студентов, препо
давателей и представителей предприятий й организаций гор. 
Таллина.
Статистические показатели работы СНО ТПИ в течение пос

ледних 5 лет
1966 *1967 1968 1969 1970
год год год год год

1. Общее число студентов, 
принимающих участие в науч
ной работе; 735 662 972 1206 1457%. Число участников СНО к 
общему количеству, студентов
дневного отделения: ' 18% .,16%. 23% , 27% 33%
3. Число научных студенческих 
работ, представленных на ин
ститутские конкурсы: 84 179 289 290 503
4. Число научных студенческих 
работ, представленных на рес
публиканские конкурсы: 51 83 96 90 148
5. Число научных студенческих 
работ, представленных на все
союзные конкурсы: 8 7 13 27 21*

Из них награждены: 
медалями 2 2 2 4 3
грамотами 3 2 4 3 2
благодарностями — — 2 3 1

6. Число докладов студентов 
ТПИ на конференциях СНО в 
Таллинском политехническом
институте 98 105 Ш  161 163

*) На всесоюзный конкурс студенческих научных работ 1971 
года представлено 36 работ.

10 мая состоялось открытое 
комсомольское собрание хими
ческого факультета.

О  развитии химической про
мышленности и, конкретно, —  
о  задачах нашего факультета 
говорил про декан факультета 
тов. Миккал, Интересно то, что 
в ближайшее время не пред
видится особых изменений в 
имеющихся сейчас специаль
ностях. - -

. Секретарь комсомольского 
бюро факультета проанализи
ровал работу бюро за послед
ние 2 месяца, наметил задачи, 
стоящие перед комсомольца
ми, которые вытекают из ре
шений X X IV  с’езда КПСС и 
IV  пленума ЦК ВЛКСМ .

Принятое собранием реше
ние содержит все те проблемы 
и задачи, которые будут осно
вой в работе комсомольского 
бюро факультета.

Г.УРБ,
КП-41.

На прошлой неделе у нас в 
ТПИ, в связи с щ тближ аю - 
й^йМйся выборами в местные 
органы власти проходили соб
рания -но выдвиженик> канди
датов в депутаты.

Начали комсомол ьцы. Н а  
своем собрании актива, вмес
те с представителями препо
давательского состава 11 мая 
они выдвинули кандидатом в 
депутаты Верховного, Совета 
Эстонской ССР студента I II  
курса строительного факуль
тета, Ленинского, стипендиата,

оказанное ему большое-, 
рйе. *

После окружного п р е д в ы 
борного собрания в э т о м  яке 
зале состоялось со б ран и е  о б 
щественности ТПИ. П р е д с т о я 
ло выдвижение в кандрад-аггы 
депутатов Таллинского г о р о д 
ского и  Центрального р ай он зн о - 
то Совета депутатов трущяги?иос* 
с я ..

Месяц тому назад, в  с е р е 
дине апреля при вы боре ч л е 
нов окружных и у ч а с т к о в ы х  
избирательных комиссий п а р т -

В гостях у литовских друзей
С 29 апреля по второе мая в 

Вильнюсском государствен
ном университете проходила 
Неделя Дружбы молодежи и 
студентов. Она как бы стала 
продолжением той теплой дру- ' 
жеской обстановки, которая 
царила на только что окончив
шейся интернациональной 
встрече в нашем институте. * 

В эти дни гостями Вильнюс- < 
ского университета были пред
ставители различных вузов з 
страны, а также студенты вые- 
ших школ братских социали
стических стран. 2.9 апреля в 
21.00 президент интерклуба 
самого старейшего универси
тета страны открыл Неделю 
Дружбы. В этот вечер в Ко- < 
лонном зале заседаний хозяе
ва и гости рассказали друг 
другу о работе своих интер
клубов: об их структуре, це
лях, поделились планами ра
боты на будущее.

Следующий день начался ; 
экскурсией по прекрасной ли - , 
товской столице — городу ; 
Вильнюсу—  городу, вобравше- 1 
му в себя архитектурные па- : 
мятники различных эпох и 
периодов, умело и красочно 
сочетающему старое и моло- ' . 
дое. , :

Члены университетского ин- . 
терклуба —  страстные поклон- : 
ники своего старого и вечно • < 
молодого города —  рассказали

множество легенд и преданий, 
еще „более украсивших его ста
ринные улицы.

Вечером этого дня гости при
няли участие в митинге—про
тесте в защиту Анджелы Дэвис, 
проходившем в актовом зале 
университета. На митинге вы
ступили вице-президент ин- 
терклуба и студенты Вильнюс
ского университета; со слова
ми протеста и гнева над про
изволом в осуждении Анджелы  
Дэвис их выступление продол
жили представители вЬех де
легаций, собравшихся на Не
делю Дружбы. Митинг закон
чился подписанием письма- 
протеста с требованием осво
бодить Анджелу Дэвис. Это 
письмо было направлено в по
сольство СШ А в Москве, а 
также губернатору штата К а
лифорния.

Небольшой концерт патрио
тического-характера, который 
устроили студенты венгерской 
делегации, явился как бы про
должением митинга. Закон
чился вечер концертом уни
верситетской бит-группы и  
танцами.

Утро следующего дня нача
лось одинаково для студентов ' 
всей нашей страньп оно нача
лось Первомайской демонстра
цией. Колонну университета 
открывал национальный хор, 
за ним е плакатами, лозунга

ми в честь солидарности, е ог
ромным портретом Анджелы  
Дэзис шли гости' и  хозяева 
интерклуба, затем'— -колонны  
различных факультетов.

Первомайским вечером рас
пахнуло свои двери студенче
ское кафе, находящееся в од
ном из зданий четырехсотлет
него университета., Песни, 
шутки, заразительные нацио
нальные танцы никого из гос
тей. не оставившие равнодуш
ными —  вот атмосфера этого 
последнего, заключительного 
вечера Недели Дружбы. На  
прощание представители ин
терклубов обменялись памят
ными подарками, автографами 
и пожеланиями, чтобы такие 
встречи устраивались как 
можно чаще. Этого пожелали 
студенты Челябинска и Сверд
ловска, Донецка и  Москвы, 
Ужгорода и Риги, Каунаса и 
Таллина, Киева и Будапешта...

Последний день, второе мая, 
солнечный, весенний, но не
много грустный от расстава
ния, гости провели в Траккайя 
—  бывшей столице Литвы, 
прекрасном: лесном и озерном 
крае.

Неделя Дружбы в Вильнюс- 1 
ском государственном универ- | 
ситете закончилась.

И, ЗОЛОТОРЕВА, 
ТА-47.

Закончилась X I традицион
ная Неделя Дружбы народов в 
ТЛИ .

Раз’ехались наши гости —  
студенты вузов Москвы, Ле
нинграда, Риги, Вильнюса, 
Каунаса 5 дней, которые мы 
провели вместе в Таллине, на
долго останутся в памяти всех 
участников Недели Дружбы. 
Эти дни были заполнены серь
езной работой и веселым от
дыхом, экскурсиями, встреча
ми.
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Программа нашей Недели 
помогла гостям узнать Эсто
нию, древний и вечно юный 
Таллин, познакомиться с 
жизнью ТПИ и его студенче
ством.

Большую пользу всем уча
стникам Недели Дружбы при
нес обмен мнениями по проб
лемам комсомольской работы 
в высшей школе. Надо сказать, 
что комитет ЛКСМЭ ТП И  при
дает большое значение обмену 
опытом работы с комсомоль
скими организациями вузов 
братских республик, и рабочая 
часть нашей Недели в основ
ном преследовала эту цель.

Сейчас, когда уже прошло 
время после окончания Неде
ли Дружбы - народов в ТПИ, 
можно, конечно, найти в даль
нейшем еще лучшее ее орга
низационное и содержательное 
решение. Я  думаю, что так 
и будет в следующем году. 
Опираясь на полученный 
опыт, всегда надо идти вперед.

Мне не хочется сейчас ана
лизировать весь ход нашей 
Недели, но один факт я про
пустить не могу.

По неизвестным причинам, 
в НДН-71 не приняли участия 
представители высших учеб

ных заведений Эстонской 
ССР, хотя делегации всех эс
тонских вузов были пригла
шены.

Я  надеюсь, что эти строки 
прочтут наши друзья из Тал
линского педагогического ин
ститута, Тартуского государст
венного университета, Эстон
ской сельскохозяйственной 
академии, Эстонского госу
дарственного художественно
го института, Таллинской го
сударственной консерватории 
и немного задумаются.

Мне хотелось бы через газе
ту поблагодарить всех, кто по
могал нам в организации и 
проведении НДН-71, отметить 
большую поддержку, к о т о р у ю  
нам оказали администрация, 
партийная и профсоюзная ор
ганизации ТПИ.

Закончилась НДН-71 в ТПИ, 
но наши дружеские связи с 
комсомольскими организация
ми вузов братских республик, 
со студентами разных нацио
нальностей СССР продолжают 
крепнуть и развиваться.

Друзья, ждем вас на Неделю 
Дружбы народов к Т П И  в ап
реле 1972 года.

М . КЛЕМЕНТ, 
председатель оргкомитета 
НДН-71 в ТПИ.

ком предложил всем ж е л а ю 
щим обдумать и внести с в о и  
предложения по ; в ы б о р а м  

//кандидатов в д е п у т а т ы .  
Н а проходившем с о б р а 
нии о б с у ж д а л и с ь  э т и  
кандидатуры. Тт. Р е й м а н  и  
Тийсмус выдвинули к а н д и 
датами в депутаты по 2 2 5  и  
226 избирательным о к р у г а м  к  
Таллинский Совет депутгагге®  
трудящихся ректора и н с т и т у 
та профессора Агу А а р н а  и  
преподавателя кафедры и с т о 
рии КПСС, заведую щ его о т 
делом пропаганды й  а г и т а ц и и  
Таллинского ГК К П  Э с т о н и и  
Эльзу Лебакову. Т о в а р и щ и  
Нугис, Янкелевич и Л у х а т с о о -  
дер выдвинули к а н д и д а т а м и  
в депутаты по 173, 176 и  1 7 7  
избирательным округам  в  
Центральный районны й С о 
вет проректора Т П И  по  а д м и 
нистративно-хозяйственной "ча 
сти Х арри Ээсмаа, зам . с е к 
ретаря комитета к о м с о м о л а  
Т П И  Майта Аадна и  а с с и с 
тента Хилью Лооритс.

Присутствующие ед гагодуп х - 
но поддержали н азван н зы е  
кандидатуры.

В  эти дни проходит р е г и с т 
рация кандидатов в д е п у т а т ы .

На выборах 13 ию н я  о т  
коллектива Т П И  будет б а л л о 
тироваться 6 человек, б о л ь ш е ,  
чем когда-либо раньше. К  т о 
му же наши кандидаты б у 
дут избираться по о к р у гам , к  
которые входят студ ен ч еск и е  
общежития ТПИ . Все н а  в ы 
боры!

в. а р х а н г е л ь с к и й : .

О  ч е м  г о в о р я т  ц и с Ь о ы

ПРЕДВЫБОРНЫЕ СОБРАНИЯ
члена бюро комитета ЛК СМ Э  
Т Л И  Клемента М ихаила А в 
густовича. Присутствующие, 
среди которых был и первый 
секретарь Ц К  Л К С М  Эстонии 
А. Пурга, горячо поддержали 
эту кандидатуру. М. К ле
мент —  первый кандидат в де
путаты Верховного органа 
власти республики от студен
чества. Ранее в Верховный 
Совет студентов не избирали.

В  пятницу, 14 мая в акто
вом зале Т П И  состоялось ок
ружное предвыборное 'собра
ние представителей ряда ор
ганизаций, выдвинувших или  
поддержавших кандидатуру 
М. Клемента по 42 избира
тельному округу. Н а собрании 
присутствовало более 300 че
ловек —  представители Т ал 
линского управления механи
зации, библиотеки им. Крейц- 
вальда, ТПИ. Выступавшие: 
секретарь парторганизации 
Таллинского управления ме
ханизации тов. Малышев, ра
ботник библиотеки им. Крейц- 
вальда тов. Лильлемяги, рек
тор ТП И  профессор А. Аарна  
и зам. секретаря комитета 
комсомола Т П И  М. Аална  
поддержали кандидатуру М и
хаила Клемента. Собрание 
приняло решение —  про
сить М. Клемнта дать свое 
согласие на баллотирова
ние в Веоховный Совет Эстон
ской ССР по 42 избиратель
ному округу. Выступивший 
затем М. Клемент горячо по
благодарил собравшихся за

1550 пар рабочих рук
...нужны нам этим летом в строительную дружину н а  т е р р и 

тории нашей республики, а  работ будет приблизительно н а  
2,2 млн. рублей. Этот вывод сделан на основе итогов, п о д в ед ен 
ных после заключения договоров.

ЭССД-71 отличается от своих предшественников, с о д н о й  
стороны, меньшим количеством регионов, с другой стороны  —  
большим количеством отрядов. Если исходить из к о л и ч ест в а  
отрядов, то самый большой регион ЭССД-70 равен м еньш ем у в  
ЭССД-71. Поэтому потребовалась еще одна должность и н ж е н е 
ра при штабе региона. Так что сейчас в каждом регионе р а б о 
тает два инженера. По количеству людей дружина у в е л и ч и в а 
ется примерно на 150 человек. Это показывает, что среднее ч и 
сло членов отрядов уменьшилось. Сделать это позволяет с т р о 
ительство на основе сетевого планирования. Учитывая о п ы т  
предыдущих лет, в этом году сетевой график составляет м а с 
тер отряда.

Отряды ЭССД-71 расположатся в каждом районе Э стон ской  
ССР. Больше всего отрядов в Вильяндиском и Ракв ереск ом  
районах —  8; Хаапсалуском —  7; Валгаском и Пярнуском —  6.

Судя по договорам, выполнять будем, в основном, м о н т а ж 
ные, бетонные, кровельные работы и кладку. При зак лю чен и и  
каждого договора предусматривалась возможность хоро ш его  
отдыха( отряды расположатся рядом с водоемами, имеются в о з 
можности для занятий спортом и т. д.).

По части питания договорились так, что при условии х о р о 
шей работы, отряды получат целый ряд льгот. О б ’ек там и  
строительства являются животноводческие помещения, ж и л ы е ,  
школьные здания, мастерские, спортивные и культурные объек
ты. Шесть отрядов работает в мелиорации.

Из наиболее крупных и важных об’ектов можно назвать Д о м  
Спорта общества «Й ы уд» в Хаапсалу, Эстонскую электростан
цию, завод по производству силикатобетона в Паливере, И н 
ститут физики и астрономии, Таллинскую птицефабрику, М у 
зей , нз открытом воздуха, Ботнический сад и  др.

ЭССД участвует и в строительстве высших школ —  н а  строи 
тельстве физического корпуса ТГУ , на реконструкции за м к а  
Гленна, относящегося к ТЛИ . Ш ли также переговоры с Э С Ж А  
относительно участия ЭССД в строительстве опытного х о з я й 
ства; в Юленурме.

Участвуем в строительстве четырех сельских ш кол и в ось 
ми техникумов.

Впервые строим собственный об'ект —  реконструируем б аш 
ню Ловешпеде.

Большое внимание мы обращаем на технику безопасно
сти. Необходимо, чтобы каждый дружинник до начала работы, 
получил минимум по технике безопасности.

Обращаемся с просьбой к будущим дружинникам —  поста
раться 1—2 экзамена сдать досрочно с таким расчетом, чтобы  
20 июня из каждого отряда выехало на место работы 4— 6 ч е 
ловек —  подготовить фронт работ.

Планы строительства напряженные. И х  выполнение и пере
выполнение совершенно реально, но при этом требуется едино
душная поддержка всех дружинников.

М. Л А Х И ,
главный инженер ЭССД-71.



В этом 'году1 вьпшж в гае-1 
чать ’Ч томов собрания сочи
нений А. В. Луначарского. 
'Специалисты утверждают, од
нако, что поскольку подлин
ные контуры огромного на-1 
следил намечаются только 
теперь, в -следующем издании 
число томов может увеличить
ся и вдвое, и втрое. И пона
добится еще немало труда и 
:времени, чтобы собрать труды 
первого наркома просвещения 
полностью.

Вообще Луначарский —  об
щественный деятель, политик, 
социолог — известен совре
менному читателю не так хо
рошо, как Луначарский — 
литературный критик и писа
тель. Все опубликованное, на
пример, в сборниках о народ
ном образовании и мировой 
политике, лишь небольшая 
доля написанных и прочитан
ных Луначарским статей, лек
ций и докладов.

К малоизвестным относится 
и статья Луначарского «Два 
-студента». Она не перепеча- 
-тывалась пятьдесят лет и бы
ла найдена недавно в «Сту
денческой Правде» — первом 
-советском студенческом жур
нале. Статья была написана, 
видимо, специально для это
го журнала, о чем свидетель
ствуют ее заключительные 
строки, в которых нарком 
желает успеха новому изда
нию.

Автор статьи выступает 
как знаток истории европей
ского и русского студенче
ства. Точными, как у ученого, 
и живописными, как у истин
ного художника, штрихами 
набрасывает Луначарский ла
коничные социальные порт
реты студентов, которые за
давали тон на тех или иных 
этапах классовой борьбы. Сту
дент-пролетарий и студент-

барйч полюса этой схват
ки в России 17-го года. Что 
же разделяет эти два типа, 
каково их отношение к ко
ренным жизненным пробле
мам? Луначарский раз’ясня- 
ет:

«Студент-пролетарий отно
сится к науке восторженно. 
Хорошего будущего он ждет 
только от своего таланта и 
знает, что цену этому талан
ту придаст лишь оружие бо
гатого знания и правильной, 
усердной выучки. Уже это

Он спокойно делает зара
нее обеспеченную карьеру, 
Цму нужна лишь поверхност
ная профессиональная выуч
ка. Он учится править или 
помогать править. Общество, 
в котором ему вольготно, уже 
осуществлено и вряд ли тре
бует поправок. Дело в том, 
чтобы сохранить его. Наука 
носит поэтому в его глазах 
характер служебный, а ис
кусство —■ характер развле
чения. Это гнусно-утилитар
ное воззрение он прикрывает

талистического черта» — вот 
задача, которую предстояло 
решать сразу после победы 
Октября студенту-пролета- 
рию, студенту-большевику. В 
этом: заключалась злободнев
ность статьи Луначарского.

Статья свидительствует о 
давнем, углубленном интере
се Луначарского к проблемам 
высшей школы. Теперь, пос
ле находки «Студенческой 
правды» и по сути дела после 
второго рождения статьи, у  
автора еще четче обозначился

Слово берет нарком

‘) В 1967 году (Прим. редак
ции).

заставляет его 'относиться к 
науке с огромной добросове
стностью и глубокой серьез
ностью. Но, помимо этого, он 
предан науке и искусству как 
таковым. Близкий народу, 
страдающий страданиями его 
и пламенеющий его идеала
ми, он чувствует себя интел
лигентом в высшем смысле 
этого слова: специальным ор
ганом познания и чувства в 
общественном организме че
ловечества. Он полон пра
вильной веры в то, что об’ек- 
тивная наука, подлинное ис
кусство являются силами, на
правленными к победе чело
вечности над стихиями внеш
ними и общественными, что 
прогресс научный и художе
ственный неразрывно связа
ны. Студент-пролетарий зна
ет и чувствует, что, служа 
прямому, неподкупному зна
нию в любой области или 
ища вольного и мощного ху
дожественного выражения 
своим переживаниям, он ес
тественно содействует обога
щению демократии и прибли
жению царства разума и 
справедливости...

А  студент-барич? .. Его ло
зунг диплом.

порой от себя и других пу
стыми, но звонкими фразами 
о самоценности науки для 
науки и искусства для ис
кусства. Попробуйте заста
вить его развить свои отно
сящиеся сюда мысли, и вы 
поймете, что кроется под 
этим, — страх перед наукой 
и искусством, как орудиями 
борьбы за свободу, равенство, 
братство и коренное переуст
ройство мира, в котором он 
«устроился»...

Оба типа ярко рисуются 
перед нами на фоне совре
менной общественности, и яс
но, что ладу между ними 
не может быть, что пути их 
расходятся и воли их враж
дебно сталкиваются».

Кроме этих двух типов, в 
студенческой среде револю
ционной эпохи было много 
людей, «сбитых с толку, по
павших в мелко-буржуазном 
порядке в щель между двух 
позиций», заманенных во 
враждебный рабочему классу 
стан. У  Луначарского — это 
«гибридный эсеровский тип». 
Как удержать его от преда
тельства дела революции, как 
вырвать «раздвоенную душу 
мелкого буржуа из лап капи

целый цикл статей и выступ
лений, посвященных студен
честву. Сюда прежде всего 
относятся такие, уже извест
ные ранее, статьи, как «Роль 
рабочих факультетов» (1920), 
«Студенчество и новая эконо
мическая. политика» (1921). 
«Студенчество и контррево
люция» (1925).

Статья «Два студента», на
писанная в 1917 году, — пер
вая в этом цикле. Многие ее 
положения будут в дальней
шем развиты и уточнены Лу
начарским, обогатятся новы
ми выводами и фактами, взя
тыми в самой революционной 
действительности.

Так, в 1917 году нарком 
просвещения только мечтал о 
времени, когда студент-про
летарий «встанет во главе «ко
ренного переворота в жизни 
учебных заведений». А  спустя 
несколько лет в одной из 
указанных выше статей он 
сам блестяще обрисовал этот 
переворот, это невиданное в 
истории обновление русской 
высшей школы:

«Сначала ничтожное куль
турно-робкое меньшинство на 
рабфаках, это студенчество в 
последнее- время почти вне

запно залило все младшие 
курсы высших учебных заве
дений ... ЭТО в огромном 
большинстве люди, несмотря 
на свои молодые годы, вынес
шие громадный и тягостный 
опыт. Это молодежь, от ран
них ногтей дравшаяся в ря
дах Красной Армии, с грудью, 
украшенной ранами и орде
нами Красного Знамени, это 
молодежь мгновенно вбивает 
в рыхлую и до пагубной 
анархии развороченную стра
ну сваи новой власти, моло
дежь, которая, перебрасыва
ясь с одного фронта на дру
гой, с одного конца гигант
ской республики на другой, 
научилась жизни в Тяжелой 
и славной борьбе. Это дало ей 
закал, это жизненно подгото
вило ее. И весна пролетарской 
революции, совпадая с вес
ной собственной их юности, 
зажигает каким-то огненным 
хмелем в них кровь. Никогда, 
может быть, старые стены 
университетов не видели мо
лодежь столь нищей и столь 
богатой духом, столь проник
нутой . энтузиастическим ве
сельем и столь глубоко, даже 
трагически серьезной. Если 
бы стены Московского уни
верситета обладали нервами, 
они стали бы радостно вибри
ровать, вновь почувствовав в 
своих об’ятиях настоящую 
молодость человечества. И, 
несмотря на безумно тяжелые 
условия жизни, которые толь
ко в самое, последнее время 
мерами правительства начали 
улучшаться, мы имеем здесь 
необ’ятный рассадник сил бу
дущего .. .»

Вот об этих «силах будуще
го» Луначарский говорил еще 
в статье «Два студента», на
писанной на заре советской 
Высшей школы.

Н. ЧИРСКОВ.

(«Студенческий меридиан»).

' НЕКОТОРЫЕ ИТОГИ
СПОРТИВНО-МАССОВОЙ 

РАБОТЫ НА
. ФАКУЛЬТЕТАХ

Сейчас, когда учебный год 
вплотную подошел к финиш
ной черте, уместно, хотя бы 
вкратце, оценить также ре
зультаты нашей • спортивной 
работы. Мы не собираемся в 
данной статье затрагивать во
просы так называемого боль
шого спорта, анализировать 
выступления наших сборных 
команд. Пусть эта тема оста
нется на следующий раз/ Речь 
пойдет о массовом спорте — 
доступном и необходимом для 
каждого студента. Именно с 
этой целью были восстановле
ны в начале текущего учебно
го года спортивные советы на 
факультетах.

Как же справились наши но
вые, «необстрелянные» обще
ственные кадры со своими не
легкими обязанностями? Если 
быть предельно кратким, то в 
целом можно дать вполне 
удовлетворительную оценку 
проделанной работе. Практи
чески все' запланированные 
мероприятия были осуществ
лены. Наиболее массовыми 
оказались соревнования по 
баскетболу и лыжному спорту.

"Так, во внутрифакультетских 
соревнованиях по баскетболу 
участвовали команды 83(!) 
учебных групп с большим ко
личеством участников —- 595 
человек. С большим спортив
ным азартом прошел и ежегод
ный традиционный блицтур
нир для первокурсников, в ко-

■ тором участвовало 238 студен
тов из 34 учебных групп.

Несмотря на капризы ны
нешней зимы, вполне удачно
■ прошли соревнования и по 
лыжному спорту. Всего около 
500 студентов из 95 учебных 
групп померились силами на 
лыжне. К сказанному можно
..добавить целый ряд других, 
весьма интересных мероприя

тий, которые были проведены 
по инициативе факультетских 
спортсоветов. Экономисты про
вели увлекательный «День 
народного мяча», химики, в 
свою очередь, открыли «новую 
эру» смешанного футбола
(мужчин-то на факультете ма
ловато!), строители сумели ор
ганизовать сеанс одновремен
ной игры с прославленным 
гроссмейстером Паулем Кере- 
сом... Да всего, пожалуй, и не 
перечислишь в краткой статье.

Хочется подчеркнуть лишь 
самое главное —  спортивная 
работа на факультетах оживи
лась. А  это значит, что наши 
студенты любят спорт и хотят 
им заниматься. От спортсове
тов требуется лишь одно — 
побольше проявлять инициа
тивы в проведении спортивно - 
массовых состязаний. В этом 
отношении выгодно отличает
ся работа спортсовета строи
тельного факультета. Здесь 
налицо и четкий план работы, 
и хорошо налаженный кон
такт с деканатом и профсоюз
ной организацией, что, в свою 
очередь, гарантирует успех в 
проведении любых спортив- 

г? ных мероприятий. Взять хотя 
бы недавно состоявшийся 
«День спорта» строительного 
факультета, который был от
крыт деканом проф. X. Орувее. 
Интересно составленная про
грамма праздника привлекла 
к участию в нем более двухсот 
студентов!

В заключение хотелось бы 
остановиться еще на одном во
просе, который в данный мо
мент больше всего волнует 
правление спортивного клуба. 

■ Это вопрос погашения задол
женностей по членским взно
сам! Спортом в нашем инсти
туте в той или иной степени 
занимаются почти все студен
ты. Занятия спортом, в свою 
очередь) требуют определен
ных затрат. Часть годового 
бюджета спортклуба покрыва
ется за счет сбора . членских

взносов. Взнос-тц, скажем пря
мо, мизерный — всего 30 ко
пеек в год с человека! Однако 
и на сегодняшний день у нас 
имеется немало таких учеб
ных групп, которые продол
жают ходить в задолжниках. 
Позволю себе обнародовать 
список этих групп:

Энергетический факультет: 
АК-27, АИ-27, АТ-67, АА-67, 
АС-67, АЛ-67, АТ-81?, АЛ-87,

. АА-87.
Строительный: Е-27, Е-29,

Е-67, ЕК-67, ЕД-87, ЕК-87. ;
Экономический: ТМ-27, ТП-27, 

ТЕ-27, ТА-47, ТМ-87,1 ТР-87,
Электротехнический: ЛР-27, 

ЛА-67, ЛТ-67, ЛА-87. ЛИ-87.
Механический: ММ-47, ММ- 

48, МЕ-47, ММ-67, ММ-87, ММ- 
88.

Химический: КА-47, КА-27,
. КА-87.

Хочется надеяться, что 
спорторги, отнесутся к своим 
обязанностям со всей серьез
ностью и в ближайшие дни 
ликвидируют задолженность 
■ своих учебных групп!

В. БАЗАНОВ, 
председатель спортклуба 
ТПИ.

ВЕЧЕР ТЯЖЕЛОЙ
АТЛЕТИКИ

13 мая в спортзале Копли 
был > проведен вечер тяжелой 
атлетики. Интересную и раз
нообразную программу под
готовили спортивные секции 
тяжелой атлетики нашего ин
ститута. ■

В демонстрационных вы
ступлениях по классической 
борьбе выступили чемпион 
вузов ЭССР Ральф Кейнаст и 
Сергей Малявин; по вольной 
борьбе — чемпион ЭССР сре
ди юношей Айн Мыттус и. 

■ Анатолий Чепелевич, по борь
бе . самбо :— преподаватель 
ТПИ, мастер спорта Арво 
Мыттус и Тойво Лийм.

Свое мастерство показали 
также представители секций 
атлетической : гимнастики и 
каратэ под руководством сво
их тренеров Марта Мина и 
Рейна Сийма. :■

Все участники показатель
ных выступлений были на
граждены значками IV Тал
линских спортивных кто.

э. к а н г  у  р.

ПЕРВЕНСТВО ТПИ ПО ПРЫЖКАМ НА БАТУТЕ

В •рамках первенства Таллина по прыжкам на батуте, батутисты 
ТПИ разыграли свой внутренний чемпионат.

Второй год подряд чемпионами Таллина и ТПИ стали: среди жен
щин Айли Каллас (ТМ-61), среди мужчин — Александр Дегтерев 
(КА-67).

Среди спортсменов третьего разряда успеха добились: Людмила
Ежина ( ЛА-27)  и Сергей Крупнов (ЛА-47).

Удачно выступили Зоя Крутикова (КА-47) и Аркадий Кириченко 
(Е-48). 3. Крутикова, выступая по программе второго разряда, не 
только выполнила разрядный норматив, но и стала вторым призе
ром первенства г. Таллина и ТПИ. I

А. ДЕГТЕРЕВ, 
председатель совета секции 
батута.

Айли Каллас — чемпионка первенства г. Таллина и ТПИ по 
прыжкам на батуте.

ч

ЛЕГКОАТЛЕТЫ 
ОТКРЫЛИ СЕЗОН

Спортивными соревнованиями 
7и 10 мая открыли свой сезон 
легкоатлеты нашего института.

Хорошая весенняя погода при
влекла к участию в соревновани
ях и другие спортивные коллек
тивы.

Электротехнический ф-т 
Экономический ф-т .
. Химический ф-т 
Механический ф-т 
Энергетический ф-т 
Строительный ф-т

В соревнованиях по 16 видам 
спорта померялись силами более 

' 90 спортсменов, в их числе — 
10 женщин-легкоатлетов.

Результаты были следующими 
(место и количество набранных 
очков):
Мужчины Женщины Веете 

. 1—7. ■ IV-—3 ■ 1—10
II—5 III—4 II—III—9
V—2 1—7 II—III—9

VI—!  11—5 IV—6
•III—4 . 0 V—4
1У-3 0 VI—3



ХРОНИКА
Победителем' Ш  тура кон

курса на лучшего знатока по
литэкономии, который прохо
дил 14 мая, стала студентка 
2-го .курса экономического фа
культета СИРЬЕ РИНГО 
(ТИ-41).

■*
В пятницу, 14 мая предста

вители комитета комсомола 
ТПИ и Таллинского педаго
гического института встрети
лись с комсомольцами Тал
линского завода им. X. Пе- 
гельмана.

Они ответили на многочис
ленные вопросы молодых ра
бочих, многие из которых в 
ближайшие гОды станут до
стойным пополнением студен
ческой семьи наших вузов.

/

«И ск атель » — воспитатель
Еще раз хочется поговорить 

о культуре поведения нашей мо
лодежи, Возьмем, например, по
следнее заседание клуба «Иска
тель» в мае в «Ргко».

В программе вечера,была вик
торина, попытка провести спорт
лото и « гвоздь»  программы —
кинофильм « Загадочные сигна
лы», отснятый Советом клуба 
«Искатель».

В фильме рассказывается ис
тория молодого человека, кото
рый работал на одном промыш
ленном предприятии <гДикого За
пада». На соседнем предприятии 
работала его девушка, естест
венно, что они изредка встреча
лись.

В фильме показана именно та
кая встреча. Соответствующую 
обстановку пришлось создавать 
на одном из вечеров клуба. По хо
ду фильма герои. встречаются в 
ресторане, где прожигают свою 
жизнь дочки и сынки богатеев. 
Очень неплохо «сыграли» роли 
таковых присутствующие на ве
чере, даже ... станцевали...

Затем, по ходу фильма, проис
ходит вербовка молодого чело
века, и он становится агентом.

Теперь, наверное, понятно, что 
речь идет о промышленном шпи
онаже.

К слову сказать, в фильме по
казаны и драки, и фантастиче
ская техника, и многое другоь, 
что присуще «Дикому Западу».

Нашей тайной надеждой было, 
как сказал В. Мармыш — 

сценарист фильма, —в оспитание 
молодежи.

Идея фильма —как себя не 
следует вести — прошла через 
весь фильм красной нитью.

Но не все члены клуба «Иска
тель» это поняли Все же будем 
надеяться, что «понятие» при
дет... позже.

На вечере играл всеми люби
мый ансамбль «Эйфория».

Это был последний вечер клу
ба в весеннем семестре этого го
да. Хорошего и активного отды
ха вам, . члены клуба, успеш
ного похода по местам боевой 
славы, полезной работы на стро
ительстве Эстонской ГРЭС!

Следующее заседание клуба 
«Искатель» состоится в сентябре 
1971 года.

Следите за рекламой!
Д. ЖДАНОВ, 

президент клуба «Искатель».

Никто, ничто и ни о чем
НОГДА НЕ О ЧЕМ ПИ

САТЬ, нужно писать 
НИ О ЧЕМ. Известно, 

что в нашей литературе име
ется немало стихотворений, 
пьес и романов такого рода, 
только нет еще фельетонов. 
Пришло время заполнить 
этот пробел.

НИКТО встречается на 
каждом шагу. Если вам ра
зобьют среди бела дня окно, 
не пытайтесь искать винов
ного. Это сделал НИКТО.

Когда со склада исчезают 
товары, известно, что их 
НИКТО не украл. В магази
не, как правило, НИКТО не 
знает, где жалобная книга. 
НИКТО не знает, почему по
езд опаздывает на два часа. 
Как правило, НИКТО не об’- 
яснит, почему сегодня один 
спектакль заменен другим. А  
ведь вы купили на него биле
ты месяц назад!

Совершенно ясно, что эти 
НИКТО, НИЧТО и слова, 
производные от них, доволь
но прочно утвердились в на
шей жизни. Даже на тради
ционный вопрос: «Как пожи
ваете?» — большинство отве
чает: «НИЧЕГО»...

Что скрывать, довольно ча
сто приходится слышать: 
«НИЧЕМ не можем помочь, 
НИЧЕГО не знаем, обращай
тесь в другое место» к  т. д.

Скромность всегда трогает 
до глубины души. Например, 
свидетели заявляют на суде: 
«НИКОГО, НИКОГО не виде
ли и НИЧЕГО, НИЧЕГО не 
слышали».

Или другой пример. Ты 
входишь в кабинет к началь
нику, обращаешься с какой-

нибудь просьбой. Он говорит:
— Я все улажу/5 мне эго 

НИЧЕГО не стоит. Всего хо
рошего.

Когда приходишь во второй 
раз, он говорит:

— Я забыл, мне НИКТО не 
напомнил.

В третий раз путь преграж- 
дает секретарша:

— Он НИКОГО не прини
мает.

К сожалению, приходится 
еще наблюдать, как у нас 
иногда все превращается в 
НИЧТО. Так, из кожи, ткани, 
бумаги делают туфли, кото
рые НИКТО не носит, костю
мы, которые НИКТО не по
купает, книги, которые НИ
КТО не читает.

Если же об этом заикнешь
ся, тебя обрежут:

— Вас НИКТО не спраши
вает!

Если поговоришь с худож
ником или актером, оказыва
ется, что их НИКТО не це
нит. Хулиган тоже недово
лен: .его теперь больше НИ
КТО не воспитывает. Рыбо
лов, жалуется, что НИКТО 
не клюет.

Я, конечно, не за то, чтобы 
обеднить наш язык, легко
мысленно выкинув НИКТО и 
НИЧТО из нашего словаря, я 
за то, чтобы выкинуть НИ
ЧТО из нашей жизни.

На этом я заканчиваю 
фельетон НИ о ЧЕМ, а если 
меня упрекнут, что он НИ
КОМУ не нужен, отвечу:

— Вы НИЧЕГО не понима
ете!

Перевод с литовского 
Ел. КАНТОР. 
(«За кадры»)

П  А Р  И
Павлов приходил с работы ус

талый. Он садился в кресло, 
включал электрический камин и 
закуривал. Иногда позволял се
бе маленькую роскошь: . выпить 
на ночь' бутылку пива.

—• Марина, позвал он.
Из-за ширмы вышел робот.
— Я здесь, мой господин! — 

гаркнул он во всю свою молиб
деновую глотку.

Сейчас мы доиграем нашу 
партию в шахматы, — сказал 
Павлов.

— Давайте заключим пари,— 
предложил робот. -— /Сто проиг

рает, должен будет выполнить 
любое желание победителя. В 
пределах разумных . возможно
стей, разумеется.

Павлов согласился. Он. был 
уверен в своих силах.

Но... проиграл.
«Что же придумал этот дурац

кий ящик?» — думал Павлов.
А робот радостно заскрипел, 

сел. в кресло перед камином и 
приказал:
— Бутылку пива! Бутылку пи
ва!

Владимир ЦВЕТКОВ.
(«Советский инженер»).

Н е о к о н ч е н н ы й  к р у г  и л и  и с т о р и я ,  
с в я з а н н а я  с  н е й т р и н о

(окончание)

Эти действия существа на
толкнули на мысль: надо как- 

. то использовать неожиданно 
предложенную помощь. Ведь у 
него сейчас только одна цель 
— скорее добраться до капсу
лы. Но как это довести до соз
нания х-восьмянина.

Как всегда, в минуты силь
ного напряжения сознание ра
ботало быстро и четко. Если 
его новый друг может внушать 
ему различные чувства, то по
чему бы этим: на воспользо
ваться. Надо, чтобы х-восьмя- 
нин внушил ему такую же си
лу, какую имеет сам. Тогда бы 
он наверняка успел добраться 
до капсулы. Определив еще 
раз местонахождение капсулы, 
30-ый побежал. Оглянувшись, 
он увидел, что существо не 
сдвинулось с места и смотрит 
ему вслед. 30-ый сделал при
глашающий жест рукой — ни
какой реакции. Тогда 30-ый 
сознательно пожелал, чтобы 
х-восьмянин находился с ним. 
В это же время зеленый ино
планетянин двинулся больши- 

■ ми прыжками по направлению 
к землянину.

30-ый побежал дальше, но 
сейчас же существо стало об
гонять его. 30-ый увеличил 
темп, но скоро почувствовал 
усталость и стал отставать. Ог
лянувшись, существо встрети

лось взглядом с землянином. 
Оно поняло, что силы послед
него на исходе. Х-восьмянин 
остановился, его глаза были 
как бы связаны с глазами кос
монавта, и вдруг 30-ый почув
ствовал, что силы возвраща
ются к нему. Но какие силы! 
Удесятиренные в несколько 
раз. Казалось, что не сущест
вует никаких преград. А силы 
все прибывали, и 30-ый почув
ствовал, что он просто не мо
жет стоять на месте. Сорвав
шись с места, он помчался по 
направлению к капсуле. Его 
«зеленый» друг мчался рядом, 
готовый в любую минуту по
мочь. Они двигались очень 
быстро. Заходящее солнце ос
вещало эти две странные фи
гуры, бегущие рядом.

Вдруг 30-ый заметил впере
ди страшный блеск. Промчав
шись еще 3 км, бегуны очути
лись около капоулы. До захода 
солнца оставалось 50 минут. 
Полчаса лететь до звездолета 
— капсула, перегруженная об
разцами пород, не сможет доле
теть быстрее. Значит, у него в 
запасе еще минут десять. Надо 
прощаться со своим спасите
лем. Землянин почти с нежно
стью посмотрел на иноплане
тянина. Потом быстро подошел 
к нему и взял за руки — вы
ше достать он не смог. Суще
ство наклонилось и посмотре
ло 5на 30-го. Землянин внима

тельно смотрел на х-восьмя
нина. Теперь он уже не казал
ся ему уродом и, честное сло
во, ему очень жаль было рас
ставаться с этим загадочным 
человеком. Да, именно, так он 
уже называл про себя своего 
друга. Как жаль, что нет вре
мени, чтобы ближе познако
миться с обитателями плане
ты. Но он непременно вернет
ся сюда. И это будет довольно 
скоро. Прошло достаточно вре
мени, и на Земле, наверно, уже 
закончили работу над нейт
ринным звездолетом усовер
шенствованной конструкции, 
который движется в 100 раз: 
быстрее того, на котором он 
сейчас полетит обратно на род
ную планету.

Пожав руки х-восьмянина,. 
30-ый открыл капсулу и заб
рался в нее. Прозрачная кры
шка автоматически закрылась. 
Существо кинулось к капсуле. 
Чувства землянина вихрем 
промчались в его мозгу. Оно- 
поняло, что сейчас они расста
нутся. Прижавшись лицом к 
прозрачной крышке люка, х- 
восьмянин смотрел на 30-го.

Время улетать. Приказав су
ществу отойти, 30-ый нажал 
на кнопку автопилота. Капсу
ла' взлета вверх и исчезла к 
лучах заходящего солнца.

Л. Е.

Дорогие друзья!
Мы очень рады, что смогли по- 

приглашению вашего институт 
провести неделю в Таллине.

В течение всего этого времени 
мы чувствовали, что находимся 
среди, друзей. Ваш очень теплый 
и дружеский прием превзошел 
все наши ожидания. Мы позна
комились с вашим чудесным го
родом, с институтом, нашли мно
го новых друзей.

Еще раз благодарим вас за 
теплую встречу и надеемся а 
ближайшем будущем увидеть- 
многих наших новых друзей л 
Будапеште!

От имени гандболистов Бу
дапештского политехническо
го! института
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